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4e trimestre 2017     
 

LE SALUT PAR LA FOI SEULE 
 
 

LE LIVRE DE ROMAINS 
 
Leçon 1 

L’APÔTRE PAUL À ROME 
 

Sabbat après-midi 30 septembre 2017 
 Pendant de nombreuses années, les apôtres Paul et Pierre 
travaillèrent tout à fait indépendamment l’un de l’autre: Paul prêchant 
l’Evangile parmi les Gentils et Pierre exerçant son ministère surtout 
parmi les Juifs. Mais la divine Providence avait voulu qu’ils témoignent 
pour le Christ dans la grande métropole du monde, et que dans ce lieu 
l’un et l’autre versent leur sang qui deviendrait une semence en vue 
d’une grande moisson de saints et de martyrs. 
       The Story of Redemption, p. 315; L'Histoire de la rédemption, p. 324. 
 
 
 Pendant son séjour à Corinthe, Paul eut le temps de former des 
projets pour travailler dans des champs plus vastes. Ses pensées se 
dirigeaient invariablement vers Rome, où il espérait se rendre un jour. Il 
désirait ardemment, en effet, voir s’établir solidement la foi chrétienne 
dans cette ville, qui était l’une des plus connues du monde. Une église y 
avait été déjà fondée, et il comptait s’assurer la collaboration des 
croyants qui s’y trouvaient pour entreprendre l’œuvre de Dieu en Italie 
et dans les pays voisins. Pour préparer la voie à son futur travail parmi 
les frères, dont certains étaient encore des étrangers pour lui, il leur 
écrivit une lettre leur annonçant son intention de se rendre dans la 
métropole, et son espoir de planter l’étendard de la croix en Espagne. 
(...)  

 Avec une clarté et une puissance remarquables, il exposait le 
principe de la justification par la foi en Christ. Il espérait que d’autres 
églises profiteraient des enseignements qu’il adressait aux chrétiens de 
Rome; mais comme il se doutait peu de la portée lointaine qu’allaient 
avoir ses paroles! Dans tous les temps, la grande vérité de la justification 
par la foi s’est élevée comme un phare puissant pour guider les 
pécheurs repentants dans le chemin de la vie. C’est cette lumière qui 
avait dissipé les ténèbres dont l’esprit de Luther était enveloppé; c’est 
elle qui lui avait révélé le pouvoir justificateur du sang du Christ. Cette 
même lumière a guidé des milliers de pécheurs à la vraie source du 
pardon et de la paix.  
 Tout chrétien a lieu de remercier Dieu pour le contenu de l’épître 
aux Romains.  
             The Acts of the Apostles, p. 373 ;  Conquérants pacifiques, p. 332. 
 
 
 Paul n’osait pas dire tout ce qui lui était apparu en vision, car 
parmi ses auditeurs certains auraient pu mal interpréter ses paroles. 
Mais ce qui lui fut révélé lui permit de travailler comme un chef et un 
maître avisé, et de rédiger des épîtres qu’il fit parvenir aux églises. 
L’impression qu’il ressentait, lorsqu’il avait une vision, le suivait partout, 
et lui donnait une idée exacte de ce que devait être le caractère 
chrétien. Par sa parole et ses écrits, il répandait un message qui a 
apporté depuis lors aide et force à l’Eglise de Dieu. Ce message expose 
nettement aux croyants de nos jours les dangers qui les menacent et les 
fausses doctrines qu’ils doivent affronter.  
              The Acts of the Apostles, p. 469; Conquérants pacifiques, p. 417. 
 
 
 
Dimanche 1er octobre 2017 
 
La Lettre de l’Apôtre Paul 
 Dans les églises de Galatie, le message évangélique avait été 
supplanté par l’erreur manifeste. Le Christ, le vrai fondateur de la foi, 
était virtuellement banni des cérémonies périmées du judaïsme. 
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L’apôtre comprenait que pour sauver les Galates des dangereuses 
influences qui les menaçaient, il fallait recourir aux mesures les plus 
rapides et aux arguments les plus incisifs. (...) 
 Il n’écrivait ni avec doute ni avec hésitation, mais avec une 
assurance basée sur la conviction et avec une connaissance absolue du 
message évangélique. Il rendait évidente la différence entre 
l’enseignement donné par les hommes et l’instruction reçue 
directement du Christ.  
 L’apôtre suppliait les Galates de se séparer des faux docteurs qui 
les avaient égarés et de revenir à leur foi primitive, foi que Dieu avait 
bénie d’une manière éclatante. Il leur montrait que les hommes, dont le 
but avait été de les détourner de l’Evangile, n’étaient que des 
hypocrites, au cœur impur, à la vie dissolue. Leur religion était basée sur 
des rites cérémoniels, et ils croyaient qu’une observance fidèle de ces 
rites leur gagnerait les faveurs divines. Ils ne voulaient pas d’un Evangile 
exigeant qu’on se conforme à ces paroles: « En vérité, en vérité, je te le 
dis, si un homme ne naît de nouveau, il ne peut voir le royaume de 
Dieu » (Jean 3 : 3). Ils pensaient qu’une telle doctrine demandait de trop 
grands sacrifices; c’est pourquoi ils préféraient demeurer dans leurs 
erreurs et tromper ainsi les autres, tout en s’égarant eux-mêmes.  
                                                The Acts of the Apostles, pp. 385, 386; 
                                                   Conquérants pacifiques, pp. 341, 342. 
 
 
 Le Christ a prédit que l’action des séducteurs serait plus 
dangereuse pour ses disciples que la persécution.  
 Cet avertissement est répété plusieurs fois. C’est contre le 
danger que représentent les séducteurs, avec leur argumentation 
scientifique, qu’il fallait se garder en priorité, danger auquel les croyants 
risquaient d’être confrontés; car l’entrée en scène de ces esprits 
séducteurs signifiait l’apparition d’erreurs trompeuses que Satan a 
préparées avec ingéniosité en vue d’obscurcir les perceptions 
spirituelles de ceux qui n’ont eu qu’une faible expérience de l’œuvre du 
Saint-Esprit, et de ceux qui se satisfont d’une connaissance spirituelle 
très limitée. L’effort des séducteurs consiste à saper la confiance dans la 
vérité de Dieu et à faire en sorte qu’il soit impossible de distinguer la 

vérité de l’erreur. Des questions scientifiques extraordinairement 
séduisantes et imaginaires sont présentées et soumises à l’attention des 
personnes non prévenues. Si les croyants ne sont pas sur leurs gardes, 
l’ennemi, déguisé en ange de lumière, les conduira sur des sentiers 
trompeurs. ...  
 Satan sait très habilement détourner le destin de nombreuses 
personnes; il agit de la façon la plus sournoise et la plus trompeuse qui 
soit pour altérer la foi du peuple de Dieu et le décourager. ... Il agit 
aujourd’hui comme il le fit dans le ciel, de manière à diviser le peuple de 
Dieu lors de la toute dernière période de l’histoire humaine. Il cherche à 
créer la dissension, à susciter des contestations et des disputes, afin 
que, si cela est possible, les anciennes bornes de la vérité confiées à la 
garde du peuple de Dieu soient déplacées. Il essaie de faire croire que le 
Seigneur se contredit lui-même.  
                                                Evangelism, p. 359; Évangéliser, pp. 324, 325. 
 
 
 
 Lundi 2 octobre 2017 
 
Paul souhaite visiter Rome 
 J’ai été  ramenée au commencement de cette œuvre finale. En 
ce temps là, certains de ceux qui aimaient la vérité pouvaient vraiment 
parler de sacrifice. Ils consacraient beaucoup [de leurs biens] à la cause 
de Dieu, pour la faire connaître à d’autres. D’avance, ils avaient placé 
leur trésor dans les cieux. Frères, vous qui avez reçu la vérité plus 
récemment et qui possédez de grands biens, Dieu vous a appelés à 
l’œuvre, non seulement pour que vous appréciiez la vérité, mais afin 
que vous collaboriez, par vos biens, à l’avancement de cette grande 
mission. Et si vous lui portez de l’intérêt, vous vous y engageriez en y 
investissant des fonds afin que d’autres puissent être sauvés grâce à vos 
efforts et recevoir avec vous la récompense finale. De grands sacrifices 
et des privations ont été supportés pour que la vérité puisse être mise 
en valeur clairement et vous être présentée. Maintenant Dieu fait appel 
à vous, pour qu’à votre tour, vous fassiez des efforts et des sacrifices 
afin que la vérité soit offerte à ceux qui sont dans les ténèbres. Dieu 
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attend cela de vous. Vous prétendez croire en la vérité ; dès lors, que 
vos œuvres l’attestent ! Sans vos œuvres votre foi est morte. Rien 
d’autre qu’une foi vivante ne pourra vous sauver des événements 
terribles qui sont devant vous. 
 J’ai vu qu’il était temps, pour ceux qui ont de grands biens, de se 
mettre rapidement au travail. Le moment est venu qu’ils les mettent à 
part pour Dieu, non seulement selon les bénédictions présentes, mais 
également en fonction de celles déjà reçues par le passé. Aux jours des 
apôtres, des plans ont été spécialement conçus pour que certains ne 
soient pas dans l’aisance tandis que d’autres vivaient dans le besoin et 
des arrangements ont été faits pour que, dans un esprit d’égalité, tous 
participent aux besoins de l’Église de Dieu.  
                                            Testimonies for the Church, vol. 1, pp. 191, 192.  
 
 
 Chaque chrétien a quelque chose à accomplir au service du 
Maître. Nous ne devons pas rechercher nos aises et notre confort, mais 
faire de l’accroissement du royaume du Christ notre premier souci. Nos 
efforts désintéressés pour aider nos frères humains et leur être en 
bénédiction ne démontreront pas seulement notre amour pour Jésus, 
mais nous rapprocheront de Lui dans la dépendance et la foi. 
Constamment, nos âmes grandiront en grâce et dans la connaissance de 
la vérité. 
 Dieu a dispersé ses enfants en divers milieux afin que la lumière 
de la vérité puisse briller au milieu de l’obscurité qui entoure le monde. 
Plus il fait sombre autour de nous, plus il est nécessaire que notre 
lumière luise pour Dieu. Il se peut que nous traversions de grandes 
difficultés, mais cela ne prouve pas que nous ne sommes pas dans la 
position exacte voulue par la Providence. … 
 Quiconque se soumet entièrement à la grâce divine fera de sa vie 
un témoignage constant en faveur de la vérité. Personne ne se trouve 
dans une situation telle que cela le rende incapable d’être un véritable 
et fidèle chrétien. Aussi grands que soient les obstacles, tous ceux qui 
sont déterminés à obéir à Dieu trouveront une voie entr’ouverte pour 
aller de l’avant.  
                                                        Testimonies for the Church, vol. 5, p. 182.  

 
 
Mardi 3 octobre 2017 
 
Paul à Rome 
 Le cœur lourd de tristesse, Paul se rapprochait de la métropole 
du monde qu’il désirait depuis si longtemps visiter. C’était dans des 
circonstances bien différentes qu’il avait compté y venir. Comment 
pourrait-il y prêcher l’Evangile, ainsi enchaîné et chargé d’infamie? Son 
espoir d’amener des âmes à la vérité dans la ville de Rome semblait bien 
compromis.  
 Les voyageurs atteignirent enfin le Forum d’Appius, situé à une 
soixantaine de kilomètres de la métropole. Tandis qu’ils traversaient les 
grandes artères fourmillantes de monde, le vieillard aux cheveux gris, 
enchaîné au groupe des criminels aux faces endurcies, recevait des 
regards de mépris et des plaisanteries ironiques et dures. Mais soudain, 
on entendit un cri de joie: un homme s’élance de la foule, se jette au 
cou du prisonnier, l’embrasse en versant des larmes de joie, comme un 
fils qui accueillerait son père après une absence prolongée. Maintes fois 
cette scène se renouvela; on aurait dit que les regards, rendus perçants 
par une attente impatiente, avaient su discerner, dans le captif 
enchaîné, celui qui, à Corinthe, à Philippes, à Ephèse avait apporté aux 
fidèles les paroles de vie. (...) 
 Le nuage de tristesse qui oppressait son âme était dissipé. Sa vie 
chrétienne n’avait été qu’une suite d’épreuves, de souffrances et de 
déceptions; mais cette heure-là le dédommageait amplement de tout ce 
qu’il avait subi. Alors, il continua sa route d’un pas plus résolu et d’un 
cœur plus joyeux. Il ne se plaindrait pas du passé, ni ne redouterait 
l’avenir. La prison, l’adversité l’attendaient, il le savait; mais il savait 
aussi qu’il avait libéré des âmes de liens infiniment plus terribles, et il se 
réjouissait dans ses souffrances pour l’amour du Christ.  
                                                  The Acts of the Apostles, pp. 448, 449; 
                                     Conquérants pacifiques, pp. 398, 399. 
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 Le Seigneur est obligé de fortifier l´âme de son ouvrier touchée 
par l’autosuffisance et l’indépendance, afin qu’il ne considère pas ses 
faiblesses comme des vertus et ne s’abîme par sa propre exaltation. 
Parfois, pour entrer en relation avec une âme, le Seigneur utilise un 
moyen douloureux pour elle ; la purification est une œuvre d’envergure 
qui fait toujours passer l’homme à travers des épreuves et des 
souffrances. Mais il doit passer par la fournaise jusqu’à ce que le feu ait 
consumé la gangue ; alors il pourra refléter l’image divine. 
 Ceux qui ne suivent que leurs penchants naturels ne sont pas de 
bons juges concernant ce que le Seigneur est en train de faire, et cela les 
remplit de mécontentement. Ils ne voient que faillite là où il y a 
triomphe, perte là où il n’y a que profit. Tout comme Jacob, ils sont 
prêts à s’exclamer : « C’est sur moi que tout cela retombe », alors que 
les choses mêmes dont ils se plaignent se conjuguent pour leur bien. 
« Mes pensées ne sont pas vos pensées, et vos voies ne sont pas mes 
voies, dit le Seigneur » (Genèse 42 : 36 ; Ésaïe 55 : 8 NBS). 
 Considérons pour un instant l’expérience de Paul. Au moment 
même où l’Église,  en difficultés et persécutée, semblait avoir le plus 
besoin du réconfort de l’apôtre, celui-ci perdait sa liberté et était 
enchaîné. Mais c’est alors que le Seigneur est intervenu et que de 
précieuses victoires ont été remportées.  
                                                                                      Reflecting Christ, p. 358.  
 
 
Mercredi 4 octobre 2017 
 
Les « saints » de Rome 
 Notre sanctification est le but de Dieu dans ses relations avec 
nous. Il nous a choisis de toute éternité afin que nous soyons saints. Le 
Christ s’est donné pour notre rédemption, afin que par notre foi en son 
pouvoir de nous sauver du péché, nous puissions avoir tout pleinement 
en lui. (...) 
 Pourquoi n’y insistons-nous pas davantage? Pourquoi ne nous 
efforçons-nous pas de le faire comprendre facilement, alors que la 
portée en est si grande? Pourquoi les chrétiens n’ouvrent-ils pas leurs 
yeux afin de voir le travail que Dieu requiert d’eux? La sanctification est 

la tâche progressive de toute une vie. Le Seigneur déclare: « Ce que Dieu 
veut, c’est votre sanctification » (1 Thessaloniciens 4 : 3). Est-ce votre 
volonté que vos désirs et vos inclinations deviennent conformes à la 
volonté divine? 
 En tant que chrétiens, nous nous sommes engagés à comprendre 
et à nous acquitter de nos responsabilités, et à montrer au monde que 
nous sommes intimement liés à Dieu. C’est ainsi que le Christ doit être 
représenté par les paroles et les œuvres pieuses de ses disciples.       
                                                                   Selected Messages, book 3, p. 202;  
                                                                          Levez vos yeux en haut, p. 276. 
 
 
 Dieu n’acceptera dans son ciel que ceux qui sont d’abord 
sanctifiés sur cette terre par la grâce du Christ, ceux en qui le Seigneur 
pourra retrouver, fidèlement suivi, l’exemple du Christ. Quand l’amour 
de Jésus est un principe qui réside dans l’âme, nous constatons que 
nous sommes cachés avec le Christ en Dieu. [...]  
 Ce n’est qu’aux chrétiens qui accomplissent les œuvres du Christ, 
grâce à leurs prières et à leur amour vigilant, que Dieu peut inspirer des 
chants de triomphe. L’Éternel éprouve d’autant plus de plaisir et de 
satisfaction à l’égard de ses enfants qu’il discerne en eux, d’une façon 
plus éclatante, le caractère de son Fils bien-aimé. Alors Dieu et ses anges 
font éclater leur joie par des hymnes glorieux. Le pécheur repentant est 
déclaré innocent, tandis que sa culpabilité est placée sur le Christ. La 
justice de Jésus est portée sur le compte du débiteur et, en face de son 
nom, sur le bilan de sa vie, sont inscrits les mots: Pardonné, Vie 
éternelle. [...]  
                                   My Life Today, p. 273; Avec Dieu chaque jour, p. 287. 
 
 
 La course chrétienne n’est pas une épreuve de vitesse ou de 
force. Le plus débile comme le plus vigoureux des saints peut s’emparer 
de la couronne de gloire éternelle. Tous ceux qui, par la puissance de la 
grâce divine, mènent une vie conforme à la volonté du Seigneur, ont la 
possibilité de triompher. On considère trop souvent comme sans 
importance l’application des principes contenus dans la Parole de Dieu, 
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dans les moindres détails de la vie pratique; on pense qu’il est inutile d’y 
porter une attention quelconque. Mais lorsque la victoire est en jeu, nul 
secours, nul empêchement matériel, ne doit être jugé comme 
insignifiant. Tout acte pèse dans le plateau de la balance qui détermine 
la victoire ou la défaite définitive. La récompense accordée aux 
vainqueurs sera proportionnée à l’ardeur et aux efforts déployés dans la 
lutte.  
              The Acts of the Apostles, p. 313 ; Conquérants pacifiques, p. 278. 
 
 
 
Jeudi 5 octobre 2017 
 
Les croyants de Rome 
 Chacun a des épreuves à traverser, de lourds chagrins à porter, 
des tentations difficiles à surmonter. Ne parlez pas de vos difficultés aux 
mortels, vos semblables, mais déposez-les aux pieds de Jésus. Prenez 
pour règle de ne jamais proférer une seule parole de doute ou de 
découragement. En faisant part de votre espérance et de votre 
confiance, vous pouvez embellir la vie de vos semblables et soutenir 
leurs efforts.  
 Mainte âme courageuse, accablée par la tentation, est sur le 
point de succomber dans la lutte contre le « moi » et contre la puissance 
des ténèbres. Ne la découragez pas dans ses rudes combats. 
Réconfortez-la par des paroles d’espérance. C’est ainsi que la lumière de 
Jésus-Christ peut briller par vous. « Nul de nous ne vit pour lui-même » 
(Romains 14 : 7). Par notre influence inconsciente, quelqu’un peut être 
soit encouragé et fortifié, soit découragé et éloigné du Sauveur et de sa 
vérité. (...) 
 Si nous donnons la première place dans nos souvenirs aux 
injustices et aux actions peu aimables dont nous avons été victimes de la 
part de nos semblables, il nous sera impossible de les aimer comme 
Jésus-Christ nous a aimés. Mais si nos pensées s’arrêtent sur l’amour 
merveilleux et sur la compassion de Jésus à notre égard, notre attitude 
envers les autres sera différente. Nous devons nous aimer et nous 
respecter mutuellement, malgré les fautes et les imperfections qu’il est 

impossible de ne pas voir. C’est en cultivant l’humilité et la défiance du 
« moi » que sera extirpé tout égoïsme étroit et que nous deviendrons 
magnanimes et généreux.  
                  Steps to Christ, pp. 119–121; Le meilleur chemin, pp. 117, 118. 
 
 
 Ce n'est pas ce qui est autour de nous, mais ce qui est en nous, 
ce que nous avons, mais ce que nous sommes, qui nous rend réellement 
heureux. Nous désirons un feu de véritable joie sur l'autel de notre 
cœur, et nous considérerons tout sous une lumière heureuse. Nous 
aurons la paix du Christ. [...] Si nous sommes obéissants, si nous avons 
confiance en Dieu comme un enfant a simplement confiance en ses 
parents, nous aurons la paix, non pas la paix que le monde donne, mais 
celle que Dieu donne. [...] Notre vie terrestre est belle si nous cueillons 
les fleurs et laissons de côté les épines et les ronces.  
 Mettons la joie du ciel dans notre vie. La lumière céleste qui se 
reflète dans le caractère de ceux qui se préparent à rencontrer le Christ 
réjouit aussi la famille des cieux.  
                          In Heavenly Places, p. 245; Dans les lieux célestes, p. 246. 
 
 
 Le temps où toute âme sera mise à l’épreuve arrive à grands pas. 
Ceux qui sont faibles dans la foi ne résisteront pas en ces jours difficiles. 
Les grandes vérités de la révélation doivent être étudiées avec soin, car 
nous aurons tous besoin d’une connaissance intelligente de la Parole de 
Dieu. Par l’étude de la Bible et par une communion journalière avec 
Jésus, nous acquerrons des vues nouvelles, claires et nettes, au sujet de 
notre responsabilité individuelle, et la force de subsister au jour de 
l’épreuve et de la tentation. Celui dont la vie est unie au Christ par des 
liens secrets sera gardé par la puissance de Dieu grâce à la foi qui mène 
au salut. (...) 
 « Vous sondez les Écritures, lui dit le Christ, parce que vous 
pensez avoir en elles la vie éternelle: ce sont elles qui rendent 
témoignage de moi » (Jean 5 : 39). Le chrétien est appelé à être diligent 
dans l’étude des Écritures, à lire et à relire les vérités de la Parole de 
Dieu. Une ignorance volontaire à cet égard met en danger la vie et le 
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caractère du chrétien, aveugle son entendement et corrompt ses plus 
nobles facultés. C’est ce qui apporte de la confusion dans nos vies. Notre 
peuple a besoin de comprendre les oracles divins; il a besoin d’acquérir 
une connaissance méthodique des principes de la vérité révélée afin de 
pouvoir affronter les événements qui vont se produire sur la terre et de 
ne pas être emporté à tout vent de doctrine.  
                                                      Testimonies for the Church, vol. 5, p. 273; 
                                                        Témoignages pour l'Église, vol. 2, p. 116. 
 
 
 
 
 
 
Vendredi 6 octobre 2017 
 
Pour aller plus loin : 
 
Témoignages pour l'Église, vol. 2, « Les mystères de la Bible, preuves de 
son inspiration », pp. 355-371. 
  
Conquérants pacifiques, « Le salut pour les Juifs », pp. 331-338. 
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